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¿Bajo qué expectativas llega a Ourense el III Congreso Galego de Medio Ambiente 
e Saúde, una vez que la ciudad acogiese en 2002 la XIV edición del Programa 
Galego Muncipios Saudables e Sostibles? 
 
Este programa, después de su periplo itinerante por 42 capitales de comarca y 
ciudades de Galicia, llega de nuevo a Ourense y en esta ocasión, es una edición 
conmemorativa acaba de cumplirse el décimo aniversario de la puesta en marcha 
de este programa, de carácter congresual y de ámbito autonómico, que convertirá 
la ciudad en punto de encuentro de expertos y ambientalistas de toda Galicia y de 
otras comunidades.  

Ourense se convertirá en punto de encuentro y referencia ambiental de toda 
Galicia, durante la semana del 12 al 16 de abril, ¿qué beneficios acarreará para la 
provincia? 
 
Este congreso será un escenario ideal y una oportunidad de privilegio para poner en 
valor las enormes potencialidades de la provincia, en patrimonio natural, recursos 
termales, forestales o vitivinícolas que, junto a su patrimonio cultural y exquisita 
gastronomía, hacen de la provincia un enclave privilegiado muy a tener en cuenta. Es 
preciso potenciar, integrar y optimizar todos estos sectores para que el turismo 
sostenible, de naturaleza y de salud, alcancen su máxima dimensión. 
 
La puesta en marcha de este programa en el año 2000 ha tenido una gran acogida en 
Galicia, con la participación de 3.945 ambientalistas en las 42 ediciones de Cursos de 
Saúde Ambiental realizados, habiendo participado hasta el momento 222 concellos (219 
gallegos, 2 leoneses y 1 asturiano). Es un programa itinerante de carácter formativo y a 
la vez de estudio y foro de debate de la situación ambiental de las ciudades, concellos, 
comarcas y mancomunidades de Galicia. Tiene un carácter abierto, plural e integrador, 
que está contribuyendo a sentar las bases del desarrollo sostenible y del futuro de 
Galicia. Entre sus principales fines destaca mejorar la gestión en los aspectos 
ambientales de la salud de los municipios gallegos y con ello las condiciones de vida 
urbana de sus ciudadanos, teniendo siempre presente el peso específico que tiene el 
medio ambiente como generador de empleo, salud y bienestar. 
 
Uno de los objetivos del congreso es establecer un foro de debate y estudio de la 
situación ambiental, ¿cuáles son los principales problemas y carencias que vive la 
comunidad en este aspecto?  

 
 
La salud ambiental de Galicia es aceptable, si bien es mejorable en la medida que se 



dediquen más recursos e integren más esfuerzos por parte de todos los actores 
principales que directa o indirectamente intervienen en la gestión ambiental. Si bien la 
tutela del medio ambiente la ejerce la Administración, es vital contar con la 
colaboración de todos los sectores sociales: educativo, empresarial y ecologistas, así 
como la participación activa de la ciudadanía. Es compatible el desarrollo de Galicia 
con la protección y conservación de su entorno, siempre que se utilicen adecuadamente 
los instrumentos de gestión ambiental y las tecnologías de saneamiento que tenemos a 
nuestro alcance. Caminar hacia la sostenibilidad de Galicia, conlleva apostar por un 
modelo energético sostenible equilibrando la cesta energética en función de la relación 
calidad-precio y teniendo siempre presente la protección del entorno. 
 
La implantación de Ciencias Ambientales es un logro importante para el Campus y la 
ciudad de Ourense, que a la larga traerá beneficios, ya que además de reforzar dicho 
Campus y a la Universidad de Vigo será una nueva titulación en exclusiva en Galicia, 
que convertirá a Ourense en un referente en la formación de ambientalistas. En mi caso 
tuve el privilegio de poner en marcha en el año 1985 un programa de sanidad ambiental 
en la Universidad de Santiago, y después de 30 años dedicado a la formación ambiental 
con más de 150 proyectos dirigidos en Galicia, creo que puedo hablar con conocimiento 
de causa. 
 
Las industrias están obligadas a depurar sus subproductos antes de canalizarlos a la 
depuradora municipal, que generalmente suelen están preparadas para depurar aguas 
residuales con un alto contenido en materia orgánica, pero no para recibir diversidad de 
productos químicos tóxicos, que pueden interferir el proceso de tratamiento e incluso 
paralizar la EDAR. El hecho de que las empresas viertan indiscriminadamente sus 
subproductos sin previa depuración a los ríos es constitutivo de un delito 
medioambiental, ya que puede afectar a la destrucción de la riqueza piscícola. 
Precisamente en el congreso, participarán representantes de la Confederación 
Hidrográfica del Miño-Sil, Augas de Galicia, Sanidade y AquaOurense, todos ellos con 
competencias en materia de aguas. 
 
¿Qué destacaría del programa de conferencias y sesiones del congreso?  
Los temas que se van a tratar en el congreso constituyen algunos de los problemas 
ambientales prioritarios que tiene Galicia en la actualidad, y que por tanto es preciso 
abordar y buscar soluciones a través de estrategias conjuntas. Para ello contamos con la 
presencia de 40 ponentes. Contar con personalidades de la categoría de Domingo 
Gómez Orea, quien hablará sobre el paisaje gallego como recurso socioeconómico para 
el desarrollo rural, o de Nacho Elorrieta, quien lo hará sobre los nuevos retos en la lucha 
contra el cambio climático, deja bien claro el nivel del congreso. Cabe destacar además 
la presencia del conselleiro de Medio Ambiente, el presidente de la Diputación, el de la 
CHMS, el delegado de Iberdrola, o el presidente de Sogama. 
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